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Panorama Nacional 
 
 

Fracasaron quienes quisieron “amarrar navajas”: Peña Nieto (El Sol de México, 

Carlos Lara, p. 6) 

No faltaron quienes quisieron “amarrar navajas” en la relación entre el Gobierno federal 
y el de la Ciudad de México con el tema del presupuesto para el próximo año, pero “no 
los dejamos”, más bien “dialogamos ampliamente”, le dijo Enrique Peña Nieto al Jefe de 
Gobierno de la capital del país, Miguel Ángel Mancera. 
Fue en el marco de la inauguración de la interconexión de la Autopista Urbana Sur, 
donde Peña Nieto aprovechó para dar por terminada la oleada de rumores sobre un 
posible enfrentamiento, por lo que remarcó que “no ha faltado quién quiera generar 
polémica en la relación de los gobiernos”. 
“Pero hay que decirlo, aquí está el Jefe de Gobierno, hay muy buena relación y 
coordinación y lo ha expresado y así yo lo expreso, por supuesto no estamos exentos 
de tener diferendos pero se resuelven con diálogo”, expresó Peña Nieto. 
El Primer Mandatario externó que hay que apretarse el cinturón ante el ajuste 
presupuestal y lo que impone el escenario mundial al país. 
 

Shock mundial: se impone Trump (La Jornada, David Brooks/Corresponsal, p. 2) 

Nueva York.- Temblaba en sus centros Estados Unidos. 
Al pasar las horas esta noche, millones de ciudadanos, expertos, analistas, políticos y 
más no podían creerlo: uno por uno de los estados claves que determinarían el resultado 
fueron cayendo en manos de Donald Trump, y al final el candidato insurgente 
republicano se convirtió en el presidente electo de Estados Unidos. 
Hillary Clinton concedió esta noche mediante una llamada telefónica a Trump. 
Al cierre de esta edición, a las 2:30 am hora local, el candidato republicano salió a 
declarar su triunfo en el hotel Hilton, en Manhattan. 
Acompañado por su familia y por el vicepresidente electo, Mike Pence, declaró que 
deseaba unir el país después de esta contienda. Es hora de que nos juntemos como un 
solo pueblo unido, afirmó, jurando que será el presidente de todos los estadunidenses. 
Prometió invertir en la infraestructura de la nación y que los hombres y mujeres 
olvidados de nuestro país ya no serán olvidados más. En el ámbito internacional, indicó, 

http://www.oem.com.mx/laprensa


buscaré colaboración y no conflicto, y que aunque siempre pondrá a “America primero”, 
estará dispuesto a hablar con otros países de igual a igual. Después de la ovación se 
despidió y por las bocinas del salón se tocó You can’t always get want you want, de los 
Rolling Stones. 
A las 3 de la madrugada ganaba la elección con 291 votos frente a 218 de Hillary Clinton 
en el Colegio Electoral, y, en números preliminares, con 57.5 millones de votos frente a 
56.8 millones de su contrincante. 
 

Cae el peso a mínimo histórico: $20.27 por dólar; los mercados de Asia se 
desploman (La Jornada, Agencias, p. 5) 

El valor del peso cayó anoche a un nuevo mínimo histórico, con una pérdida que en sólo 
horas –las que siguieron al cierre de la votación y el recuento de los sufragios en Estados 
Unidos– fue del doble de la depreciación acumulada en todo el año. Los mercados de 
valores en Asia y las operaciones a futuro de las bolsas de Nueva York también 
resintieron fuertes caídas, en reacción al resultado de la elección presidencial 
estadunidense. 
El peso mexicano –que se ha convertido en barómetro del mercado sobre los comicios 
en Estados Unidos– fue golpeado por conteos que favorecían a Trump, quien a lo largo 
de su campaña planteó la revisión del tratado de libre comercio, mecanismo que ha 
impulsado las exportaciones mexicanas. 
En la medida en que se daban a conocer los resultados de la votación en el país vecino, 
principal socio comercial de México y destino de 80 por ciento de las exportaciones, el 
peso cotizó con fuertes variaciones. Alrededor de las 21 horas del martes el tipo de 
cambio se ubicó por arriba de las 21 unidades por dólar en las operaciones 
internacionales, de acuerdo con la agencia Bloomberg. Ese nivel representó una 
depreciación de 14 por ciento respecto de los 18.42 con que cerró operaciones el peso 
a las 13:30 horas. 
A las 00:40 horas de hoy la cotización se ubicaba en 20.27 pesos por dólar, también 
según Bloomberg. 
 

Ministro Pérez Dayán se queda solo con su proyecto de réplica (El Universal, 

Diana Lastiri, p.p.-20) 

El proyecto para modificar la Ley del Derecho de Réplica que pone en riesgo la libertad 
de expresión, perdió el apoyo de siete de los 11 ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. 
En la segunda sesión para analizar la acción de inconstitucionalidad promovida por 
PRD, Morena y CNDH faltó el voto de 3 ministros. El proyecto del ministro Alberto Pérez 
Dayán busca invalidar el artículo sobre los requisitos de información "inexacta o falsa" 
lo que significaría que quien se sienta agraviado por lo publicado podrá pedir réplica, 
aunque sean datos verídicos. 
Ante la posibilidad de que se consolide la mayoría de votos en su contra, el ministro 
Pérez Dayán dijo a EL UNIVERSAL que asumirá la postura del pleno y cambiará su voto 
si se establecen los tres supuestos de inexactitud que planteó: información verdadera 
pero incompleta, insuficiente o fuera de contexto. 
De no llegar a este acuerdo, no retirará ni cambiará el sentido del proyecto, lo que 
supondría que otro ministro redacte un nuevo documento, que recoja las voces de la 
mayoría. 
 

En PEF 2017 se buscará mejorar manejo de recursos para estados (El 

Economista, Elizabeth Albarrán y Jorge Monroy, p. 8) 

La Cámara de Diputados discutirá y planea la aprobación mañana del Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2017 (PPEF). Los diputados han 
redactado el proyecto de dictamen que será sometido a discusión de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública el jueves a temprana hora y por la tarde planean 
presentarlo al pleno del recinto legislativo. 



Destaca la inclusión de dos artículos transitorios para mejorar el manejo de los recursos 
que se destinan a estados y municipios. 
El primero busca evitar que los gobernadores retengan los recursos a los municipios, 
como sucedió en Veracruz, y el segundo evitará que los recursos federales sean 
utilizados para hacer publicidad política. 
Los diputados acordaron fijar un artículo transitorio para que los estados ya no puedan 
retener los recursos federales que se asignan como aportaciones y participaciones a los 
municipios mediante los ramos 28 y 33. 
“Hay una gran inconformidad de que los gobernadores retienen y no distribuyen los 
recursos. Se van a establecer plazos y tiempos para que los gobiernos los liberen. Si 
bien solucionará una parte de la entrega de recursos que se hacen a través del Ramo 
28 y 33, no se soluciona el problema de fondo”, afirmó el secretario de la Comisión de 
Presupuesto, Jorge Estefan Chidiac (PRI). 
El segundo artículo transitorio obligará a la Secretaría de la Función Pública (SFP) a 
emitir los lineamientos que impidan la publicidad política, los cuales deberán dar a 
conocer a más tardar el 31 de marzo del 2017. 
 

Sólo cinco afores estimulan el ahorro juvenil: Consar (La Crónica de Hoy, 

Margarita Jasso Belmont, p. 29) 

Sólo cinco Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores), de las 11 que operan en 
el país, ofrecen información a los jóvenes sobre la importancia del ahorro para su edad 
de jubilación, informó la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 
(Consar). 
En el marco de la novena edición de la Semana de Educación Financiera, el organismo 
que encabeza Carlos Ramírez detalló que Azteca, Invercap, Pensionissste, Profuturo 
GNP y XXI Banorte, son las únicas Afores que envían información a los jóvenes para 
que tengan conciencia sobre su ahorro al inicio de la etapa laboral. 
La Consar consideró relevante que las Afores promuevan en sus estados de cuenta, 
correos electrónicos o medios de publicidad, la información a los trabajadores “que 
estimule una cultura previsional de ahorro y, particularmente, resalte la importancia de 
hacer ahorro voluntario ante la baja aportación obligatoria actual. 
 

“Improcedente”, iniciativa de unión gay, señala comisión de diputados (La 

Jornada, Roberto Garduño y Enrique Méndez, p. 38) 

La Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados consideró 
improcedente la aprobación de la iniciativa del presidente Enrique Peña Nieto para 
garantizar en la Constitución el matrimonio igualitario. 
En la opinión que esa comisión circuló ayer entre sus integrantes, expuso que el 
Congreso de la Unión no tiene atribuciones para legislar en materia de registro civil, 
porque es tarea exclusiva de los estados, y resaltó: La protección, defensa y garantía 
de los derechos humanos por el Estado y el gobierno puede tener matices. 
El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Guadalupe Acosta Naranjo 
(PRD), consideró que esa opinión es tardía, porque la de Derechos Humanos tenía 30 
días para emitirla a partir de que la Comisión Permanente –que recibió la iniciativa 
presidencial– se la turnó, lo que ocurrió el 18 de mayo. Sin embargo, señaló, se agregará 
al expediente al discutir hoy la iniciativa en la comisión a su cargo. 
La evaluación de Derechos Humanos, que preside Armando Luna Canales (PRI), 
destaca que el pacto federal determina que las materias del orden civil son competencia 
de las entidades y no de la Federación. 
Así, expuso, “aspectos como el régimen del hogar, el matrimonio, el divorcio, las 
sucesiones y la propiedad son parte del día a día de los individuos y es el régimen local 
en el que deben estar regulados”. 
 

Clausuran 4 megaproyectos en Xochimilco (El Sol de México, Fernando Ríos, p. 1-4 

Ciudad) 



La delegación Xochimilco clausuró ayer las construcciones de cuatro megaproyectos 
dentro del territorio, a fin de salvaguardar la riqueza natural de la región. 
Francisco Garduño Yáñez, director general Jurídico y de Gobierno, fue el encargado de 
imponer los sellos en las obras de “Terrazas Tepepan”, “Tepepan Countriy Club”; 
Walmart en el predio ExPumitas, en Santiago Tepalcatlalpan; y la Nissan de 
Prolongación División del Norte. 
El funcionario dio a conocer que durante su gestión ha efectuado 16 clausuras de alto 
impacto que representaron el derribo de 531 árboles y se afectaron mil 411 metros 
cuadrados. 
Sin embargo, explicó que a pesar de las acciones legales que las autoridades 
delegacionales ha realizado, jueces de distrito han dado un revés jurídico y ocasiona 
que algunas de esos proyectos sigan con sus trabajos de construcción u operación, en 
detrimento de la economía local y de la infraestructura urbana que no está diseñada 
para soportar el funcionamiento de construcciones de alto impacto. 
“Con acciones como está, sacaron a la luz a múltiples gestores que se dedican a ese 
tipo de trámites y que operan bajo el amparo de una autorización verbal para iniciar 
obras o aperturar giros mercantiles, sin la anuencia correspondiente, por lo cual, al 
sancionarse a las construcciones, visibilizaron estas irregularidades; por lo que personal 
operativo de la delegación procedió al desmantelamiento de redes de “coyotes”, afirmó 
Garduño Yáñez. 
 

Macri ubica en 6 mil 348 la cifra de desaparecidos en la dictadura (La Jornada, 

Stella Calloni/Corresponsal, p. 30) 

Buenos Aires.- La presidenta de Abuelas de Plaza de Mayo, Estela de Carlotto, 
denunció este martes como una “provocación” y una campaña de desprestigio y 
bastardeo la difusión de un comunicado del gobierno derechista del presidente 
argentino, Mauricio Macri, que indica que durante la pasada dictadura militar hubo 6 mil 
348 desaparecidos y no 30 mil como han denunciado los organismos de derechos 
humanos, lo que impactó fuertemente cuando sobre éstos se han desatado diversas 
campañas de desacreditación y amenazas. 
De Carlotto estimó que estas acciones intentan fomentar el desprestigio de quienes han 
luchado durante años por la verdad y la justicia, contra los crímenes de lesa humanidad 
cometidos por la dictadura cívico-militar (1976-1983), que además mantuvo un plan 
sistemático de robo de niños nacidos en cautiverios, arrancados a sus padres, que luego 
fueron desaparecidos. 
De la misma manera los organismos recordaron que el informe de la Comisión Nacional 
sobre la Desaparición de Personas (Conadep) creada por el primer presidente después 
de la dictadura militar, Raúl Alfonsín, entregado en 1984, presentó una lista de casi 10 
mil víctimas. 
El tiempo de trabajo y la investigación fueron relativamente cortos, pero sus resultados, 
que se transformaron en el libro Nunca más fueron la base para los históricos juicios 
contra las juntas militares, que trascendieron al mundo. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Derechos agrarios de paisanos no serán vulnerados: Pedro Silerio (El Sol de 

Durango, p.8) 
8 noviembre 2016 
Ante el arranque del programa Bienvenido Paisano de Invierno 2016, el delegado de la 
Procuraduría Agraria (PA) en Durango, Pedro Silerio García, advirtió que además de 
estar muy vigilantes de que no sean vulnerados los derechos humanos estarán muy 
pendientes de que los derechos agrarios de la gente del medio rural que se va a EU 
sean plenamente respetados. 



La mayoría de la gente que decidió viajar a la Unión Americana en busca de un mejor 
porvenir para sus familias es de origen rural, de pequeñas localidades, comunidades y 
ejidos. 
“Esto es muy importante que lo sepa la gente y haga uso de ese servicio; incluso, en la 
Delegación de Durango podemos enlazar este servicio y hasta Los Ángeles, por si 
requieren algún trámite de representación legal, juicios sucesorios, revisión de alguna 
controversia, de legalidad y legitimidad de un documento que acredite su propiedad”, 
expresó Pedro Silerio. 
Conforme a las instrucciones del procurador agrario Cruz López Aguilar y la visión 
ciudadana del presidente Enrique Peña Nieto, la Delegación de la PA tiene la 
responsabilidad de velar actuar en consecuencia ante la instancia correspondiente si se 
encuentra ante casos donde los derechos agrarios sean vulnerados; primero asesorar 
y luego proporcionar la representación legal y asesoría jurídica de forma gratuita, 
recalcó. 
(Información también publicada en: Periódico Victoria/ Magazine Life) 
 

Conciliación, fundamental en la solución de los conflictos agrarios: Omar 
Corzo (Punto Medio, Diana Rivera, p.web) 
8 noviembre 2016 
Tras cumplir un año en el cargo, el delegado de la Procuraduría Agraria (PA) en 
Yucatán, Omar Corzo Olan, destacó que ya llegaron al 96.59 por ciento de las metas en 
el 2016, principalmente en las acciones de audiencia campesina, asesoría y asistencia 
legal, además que se han renovado los edificios de Mérida y Tekax. 
En un informe de labores, Corzo Olan dijo que también se han puesto en servicio cinco 
vehículos nuevos, con los que personal de la dependencia viajan a los municipios más 
apartados para atender asuntos agrarios en beneficio de campesinos y pequeños 
propietarios. 
El ex legislador local recordó que fue designado delegado de la Procuraduría Agraria el 
16 de septiembre del 2015, pero desde que empezó la administración del presidente 
Enrique Peña Nieto se ha realizado una gran transformación en la atención a los sujetos 
agrarios, donde predomina el respeto a su persona y opiniones. 
–Gracias a esta visión la conciliación se ha convertido en un acto fundamental para la 
solución de los conflictos agrarios, y con ello mantener la paz en el medio rural. Una vía 
ágil y sencilla para la resolución de conflictos en el campo; es un acuerdo de voluntades 
—dijo. 
(Información también publicada en: El Principal) 
 

Ventanal de Comentarios (Columna, Noticias de Chiapas, Roberto de los Santos Cruz, 

p.web) 
La APRYTCCH galardonó a locutores de Tapachula: 
Para reconocer el trabajo de los locutores, se decidió tener un día dedicado a ellos en 
la república mexicana, el cual fue instituido en 1957, por Francisco Neri Cano y que se 
celebra cada 14 de septiembre, desde aquel año. 
En la década de los sesenta, el entonces presidente de la república Adolfo López 
Mateos instituyó el día oficialmente como festividad nacional, para dar honor a quienes 
día a día se entregan a su público radioescucha o televisivo, en el que sigue siendo hoy 
en día, un medio preferido por muchos. 
Aquí en Tapachula, desde hace 6 años la asociación de prensa, radio y televisión de la 
costa de Chiapas, reconoce ese trabajo  a hombres y mujeres que ejercen tan noble 
profesión. 
Estos reconocimientos los lleva a cabo la Aprytcch, porque en sus estatutos se 
establece, entre sus objetivos, el rescatar, dignificar y proyectar la imagen y la profesión 
del periodista y del locutor. 
Presidiendo esta premiación, las siguientes personas: Lae. Francisco Xavier Solares, 
presidente de la Aprytcch; Mtro. Fernando Ordaz Coutiño, en representación de la 



fundación prospectiva ama Chiapas; Lic. Humberto Brizuela García, representante del 
Lic. Ezequiel Orduña Morga, delegado federal de la Procuraduría Agraria en el estado 
de Chiapas. 
 

Ante construcción de gasoducto, 6 municipios aledaños a Tuxpan serían 
afectados (Mega Noticias, Gabriela Martínez, p.web) 
Ante la construcción del gasoducto Tuxpan-Texas, entre 13 y 15 núcleos agrarios de 6 
municipios aledaños a Tuxpan se verían afectados, declaró Mateo Hernández Ramírez, 
Jefe de la Procuraduría Agraria en esta ciudad. 
 

Crece invasión a ejidos en SJR; proponen regularizar (El Universal.com, p.web) 
Terrenos ejidales localizados en la zona oriente de San Juan del Río siguen siendo 
invadidos por asentamientos irregulares, advirtió el presidente de la Unión de Ejidos, 
Juan de Dios Rosales, quien recomendó la protección de las tierras, mediante la 
generación de testamentos agrarios. 
Para este año cerca de 5 mil ejidatarios realizaron testamentos con el apoyo del Registro 
Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, que promueven este trámite como una 
medida para que los ejidatarios y campesinos puedan garantizar a sus herederos la 
tenencia legal de las tierras y evitar futuros despojos e invasiones. 
Sin embargo, Juan de Dios Rosales, advirtió que el crecimiento de asentamientos 
humanos representa un riesgo inminente para las tierras ejidales si los propietarios no 
comprueban la tenencia de la tierra, en especial los adultos mayores. 
Explicó que en los ejidos Banthí, Cerro Gordo, Santa Cruz Escandón y Rancho de En 
Medio son los más afectados por el establecimiento de familias carentes de certeza 
jurídica sobre estas áreas, “al pasar de los años, estos asentamientos crecen, van 
generando derechos sobre las fracciones que invaden y si no hay un reclamo oportuno 
de los propietarios reales, que son mayormente ejidatarios, pueden perder sus tierras”, 
dijo. 
 

Persiste atraso en regularización de predios (Diario de Poza Rica, Adrián Mendoza 

Salazar, p.web) 
El proceso de escrituración en el ejido San Miguel Mecatepec, permanece atrasado, 
debido al problema detectado donde más de 1 mil predios se ubican en zonas de riesgo 
y derecho de vía de Petróleos Mexicanos. 
El agente municipal de Totolapa e integrante del ejido, José Luis Barandica Morales, 
dijo que en la pasada entrega de títulos parcelarios realizada el 26 de agosto, se dialogó 
con los representantes de la Procuraduría Agraria, con el fin de buscar alternativas de 
avance, sin embargo, a la fecha, todo sigue igual. 
“No puede ser posible que estos terrenos ubicados en zonas de Pemex, sean el 
obstáculo para el avance de escrituración de más de 3 mil predios, en varias localidades 
que comprenden el ejido San Miguel Mecatepec”, expresó Barandica Morales. 
Recordó que el problema se presenta en la mayoría de los sectores de: Totolapa, 
Manantial, Dirección de Caminos, entre otras áreas, donde se requiere de una solución 
o información a los posesionarios que se ubican de forma ilegal. 
 

Exhibirán al gobernador ante las Naciones Unidas (Tribuna Campeche, p.web) 
8 noviembre 2016 
Ejidatarios de Punta Laguna, Valladolid, acudirán a instancias internacionales ante la 
gran “red de corrupción que opera en Yucatán y que involucra a autoridades agrarias y 
funcionarios estatales”, que tienen el objetivo de privatizar el área federal protegida. 
Trascendió que la alcaldesa de Valladolid, Alpha Tavera Escalante, conformó su 
respaldo a los productores en este conflicto, ante la negativa del gobernador Rolando 
Zapata Bello de apoyarlos contra los que pretenden desalojarlos de sus tierras. 
Como última instancia, los inconformes acudirán ante la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) y Amnistía Internacional, pues el Gobierno del Estado, en complicidad 



con el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria (PA) estatal, han 
retrasado la justicia que solicitan. 
El área protegida, que cuenta con cinco mil 367.4 hectáreas, se ubica en Valladolid, 
Yucatán, y Solidaridad, Quintana Roo. Sin embargo, en la mira de los privatizadores y 
de quienes los asesoran está prácticamente todo el ejido con aproximadamente 35 mil 
hectáreas, área muy ambicionada no sólo por lo prístino de sus lagunas y bosques, sino 
por la cercanía a las zonas de turismo masivo de Quintana Roo, como Playa del Carmen 
y Tulum. 
En declaraciones a medios de comunicación ante la enésima audiencia en el Tribunal 
Unitario Agrario número 34 en Mérida, los ejidatarios explicaron que tienen “las pruebas 
de que el delegado del RAN, Cástulo Ramírez, entregó documentos parcelarios a gente 
ajena al ejido en tiempo récord”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Dispondrá Durango de 201 mdp para proyectos mineros (El Sol de México, p.2) 
Durango, Durango.- "El Fondo Minero representa la oportunidad para aprovechar la 
riqueza que tenemos en nuestro Estado para el desarrollo de los municipios", manifestó 
el gobernador José Aispuro Torres al anunciar que están a disposición 201 millones de 
pesos para proyectos de los 15 municipios con vocación extractiva en la entidad, de los 
cuales 75 mdp son aportación del Gobierno Estatal. 
Al presidir la renovación del Comité de Desarrollo Regional para las Zonas Mineras en 
el Estado de Durango, el mandatario enfatizó que se actuará con total transparencia y 
se involucrará a la sociedad para que se logre el objetivo de este Fondo, que es el 
desarrollo de nuestras comunidades con actividad minera. 
Ante el representante de la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
Rosario Robles Berlanga, Ricardo López Pescador, reiteró su disposición de trabajar 
con el Gobierno Federal y conminó a los presidentes municipales a entregar a la 
brevedad sus proyectos y poder aplicarlos en beneficio de las comunidades. 
Explicó que este recurso será invertido en obras que signifiquen una mejoría en la 
calidad de vida de la gente, en el entorno o en el cuidado del medio ambiente; en obras 
con impacto social como pavimentación, electrificación e infraestructura hidráulica 
principalmente. 
"Estos recursos adicionales que los municipios antes no tenían, hoy serán un factor de 
planeación para su desarrollo, ya que permitirá asegurar la continuidad de obras y 
proyectos", apuntó. 
 

Incumplen con metas pactadas (El Siglo de Durango, Claudia Barrientos, p.web) 
A decir del delegado en Durango de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU), Jesús Alvarado Cabrales, se hicieron observaciones que se está a 
la espera de que sean solventadas por parte del presidente municipal de Pueblo Nuevo, 
en programas como Hábitat para los cuales se radicaron recursos. 
"Hay algunos detalles de incumplimiento en las metas aun cuando lo habíamos platicado 
con el presidente municipal, él ha manifestado la voluntad de concluir lo que está en 
proceso en el entendido de que los compromisos son institucionales de gobiernos, no 
de las personas", refirió. 
En este sentido, el entrevistado comentó que están inconclusas en Pueblo Nuevo obras 
como una calle y un Centro de Desarrollo Comunitario, por un monto de tres millones 
de pesos. 
El delegado de la SEDATU en Durango indicó que se tiene pendiente el recurso del 
Fonden para reconstrucción de vialidades urbanas de 10 municipios, desde 2014, por 
un monto de 200 millones de pesos. 



Entre lo que se autorizó están las laterales del bulevar Francisco Villa, además del 
bulevar Rebollo del periférico y la calle Urrea en Gómez Palacio que son algunas por 
las que más insistencia ha habido por parte de los alcaldes. 
 

Entregan plaza pública (Zócalo de Saltillo, Baldomero Gómez Valdés, p.web) 
Nava, Coah.- Cumpliendo con su compromiso de rescatar espacios públicos, la 
alcaldesa de Nava, Ana Gabriela Fernández Osuna, acompañada de Reginaldo de Luna 
Villarreal, delegado estatal de SEDATU y Gerardo López Romo, subdelegado de 
SEDATU, entregaron la plaza pública ubicada en la colonia Camino Real, que permitirá 
a vecinos del sector tener un lugar de esparcimiento. 
“Muchísimas gracias por recibirnos en su colonia, quiero agradecer al Gobierno del 
Estado encabezado por Rubén Moreira Valdez y representado en este evento por Juan 
Morales Avena y de manera muy especial al gobierno de Enrique Peña Nieto, presidente 
de la República, representado en este evento por Reginaldo de Luna Villarreal, delegado 
de SEDATU, gracias por todo el apoyo que ha brindado en esta administración en el 
departamento de Desarrollo Social”, declaró la alcaldesa. 
“En meses anteriores entregamos un salón de usos múltiples que se construyó con 
recursos de Ferromex y ahora entregamos esta plaza Camino Real, creada con recursos 
de SEDATU del Gobierno federal y del municipio de Nava”, dijo la munícipe. 
“A nombre de todas las familias agradezco por mi conducto a las autoridades federales, 
presidente de la República, Enrique Peña Nieto, y estatales encabezadas por el 
gobernador Rubén Moreira Valdez y municipales, encabezadas por la licenciada Ana 
Gabriela Fernández Osuna”, puntualizó. 
 

Entra Mazatlán a Red de Ciudades Resilientes (Noreste, Fernanda González, p.web) 
Mazatlán.- Mazatlán entró a la Red de Ciudades Resilientes en México. Este fue un 
tema con ONU-Hábitat, en donde solo 20 ciudades de la República Mexicana entraron 
en el programa, y Mazatlán forma parte de ese número, informó Israel Victoria Lona, 
director del Implan. 
Señaló que el programa de resiliencia se liga con un proyecto que se está gestionando 
para incrementar la capacidad del sistema Estero del Infiernillo-Arroyo Jabalines, para 
reducir la exposición a inundaciones. 
Y también con el programa de gestión federal, sobre el trabajo del estudio de costo-
beneficio para la reubicación de población en zona de riesgo, principalmente en el estero 
del Infiernillo-Arroyo Jabalines. 
“Ya fue entregado por SEDATU y abrirá a Mazatlán la prioridad de la gestión de recursos 
para vivienda”, dijo el urbanista. 
Abre la puerta también para el tema de resiliencia, la capacidad de la ciudad para resistir 
y reponerse de un fenómeno meteorológico, como lo puede ser un huracán. 
“Estamos firmando el convenio 2016 para trabajar con ONU y con SEDATU, y no nada 
más un diagnóstico, lo que tenemos que ver es qué acciones vamos a implementar”, 
dijo. 
 

Campesinos y pobladores de varios municipios toman las instalaciones de 
SAGARPA y SEDATU (Mega Noticias, Luis Octavio Pineda, p.web) 
8 noviembre 2016 
Campesinos de los municipios de Margaritas, Altamirano, Ocosingo, Independencia, 
cerraron la vialidad en las inmediaciones de la SAGARPA, como medida de presión para 
que las autoridades cumplan con la entrega de fertilizantes y de insumos agrícolas. 
También las instalaciones de la Secretaria de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(SEDATU), fueron tomadas por pobladores de distintos municipios en demanda de la 
entrega de apoyos para vivienda. 



Hipólito Pérez Coutiño, líder de la Alianza de Organizaciones Campesinas 
Independientes en el Estado de Chiapas, dio a conocer que son aproximadamente 500 
integrantes de esta organización que no han recibido programas en materia de vivienda. 
“El motivo por el cual hicimos acto de presencia como organización que son 
precisamente los municipios de Suchiapa, Soyaló, Usumacinta, Chalchihuitán, por 
tantas mentiras, tantas solicitudes que le hemos hecho a SEDATU, para las viviendas y 
nunca nos han dado nada, llegó el momento en que nos dijo la gente que ya basta, 
vamos a exigirles, a que nos cumplan ya con estas tantas promesas que nos han hecho 
de que se van a construir las viviendas”. 
 

En litigio predio del Centro de Servicios (El Mundo de Tehuacán, Felipe Jiménez Ch., 

p.web) 
Ajalpan.- Una demanda ante el Tribunal Agrario fue presentada contra Patricia Correa 
Castillo, quien como persona física, adquirió de manera gratuita los predios para la 
construcción del Centro Integral de Servicios (CIS). 
Esta demanda fue presentada por José Cruz Castillo, propietario del inmueble, el cual 
aseguró que existen tres procedimientos legales en la parcela donde se construyeron 
las nuevas oficinas por más de 24 millones de pesos. 
Explicó que Leonides Román Pérez le vendió el predio, por lo cual inició los trámites 
ante el Registro Agrario Nacional (RAN) para escriturarlo pero sin lograrlo a la fecha, sin 
embargo, Román Pérez luego de cuatro meses le donó el mismo terreno a Patricia 
Correa, quien también acudió al RAN para escriturar y en poco tiempo recibió la 
certificación, por lo que inició un primer procedimiento de amparo. 
Cruz Castillo indicó que el segundo procedimiento se efectuó ante la instancia federal, 
en donde pidió que se suspendiera la construcción del CIS de Ajalpan debido a que el 
predio estaba sujeto a un proceso legal, mismo que sigue en pie pues aún continúan las 
diligencias. 
El tercer procedimiento se presentó ante el Tribunal Agrario número 47 con sede en la 
ciudad de Puebla, debido a que a pesar de existir un juicio, se continuó con la obra en 
la parcela, que incluyen al CIS y planteles educativos, los cuales pide les sean 
entregados de manera oficial al violarse las normas. 
 

Niegan amparo de Conagua; Aguas de Saltillo pagará a ejidatarios 
(Vanguardia, Karla Tinoco, p.web) 
Saltillo.- El amparo promovido por la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en 
Monterrey para beneficiar a la paramunicipal Aguas de Saltillo (Agsal) con la deuda que 
sostiene con los ejidatarios de Tanque de Emergencia por cerca de 46 millones de 
pesos, fracasó. 
El procedimiento 557/2016 fue promovido el 16 de mayo por Angélica Ada García 
Hernández, directora de Asuntos Jurídicos del organismo de Cuenca del Río Bravo de 
la Comisión Nacional del Agua, en contra del Magistrado Titular del Tribunal Unitario 
Agrario del Distrito 20. 
Fue hasta el 4 de noviembre pasado cuando la resolución de Félix Suástegui Espino, 
juez segundo de Distrito en Materia Administrativa en Nuevo León, con residencia en 
Monterrey, —de la cual VANGUARDIA tiene copia— indicó la negativa del amparo y 
protección de la justicia hacia los solicitantes.  
“La justicia no ampara ni protege a la parte quejosa Organismo de Cuenca de Río Bravo 
de la Comisión Nacional del Agua, por los actos reclamados de las autoridades 
responsables señaladas en la resolución constitucional”, señala el documento.  
“Dicha negativa se hace extensiva respecto de los diversos actos reclamados 
consistentes en la sentencia dictada por el Tribunal Unitario Agrario, así como por el 
Tribunal Superior Agrario, puesto que no fueron reclamadas por vicios propios, sino 
como una consecuencia, de la falta de emplazamiento al juicio de origen”, argumentó el 
Juez Segundo en la resolución publicada hasta el 7 de noviembre.  
 



Como protesta habitantes de Usila toman oficinas del Tribunal Agrario (El 

Tuxtepecano, Eder Valera, p.web) 

8 noviembre 2016 
Tuxtepec, Oaxaca.- Esta mañana los comuneros de San Felipe Usila toman el Tribunal 
Unitario Agrario número 22 perteneciente a esta ciudad de Tuxtepec, donde demandan 
la nulidad de la sentencia emitida el cual se pretende despojar a los comuneros de sus 
posesiones que en voz de ellos si son legítimas. 
Son más de 4 mil 500 las hectáreas las que están en disputa, y las que los comuneros 
de Santo Tomás se niegan a entregar, ya que el 90% son habitadas por ellos. 
Demandan tanto al gobierno federal como al gobierno estatal y en el último caso a la 
administración entrante para que pongan una mesa de dialogo con personas calificadas 
y capacitada y así dar cauce a un problema social y ancestral que es el conflicto agrario 
entre comuneros y ejidatarios de San Felipe Usila. 
Dichos comuneros mantienen impugnada la supuesta ejecución de la sentencia 
efectuada el día 26 de Octubre del 2010 y que salió a su favor. 
 

Caravana en defensa de la vida confirma daños en ejidos de Atenco por el 
NAICM (La Jornada, Javier Salinas y Angélica Enciso, p.40) 
San Salvador Atenco, Méx.- Integrantes de la Caravana de la Resistencia en Defensa 
de la Vida y la Madre Tierra recorrieron los ejidos de San Salvador Atenco, donde 
constataron la destrucción del entorno y el despojo de la tierra que los pueblos de la 
región sufren con la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (NAICM). 
Los miembros de la caravana y los campesinos del Frente de Pueblos en Defensa de la 
Tierra (FPDT) de Atenco hicieron un llamado a las organizaciones del país, y a los 
pueblos que sufren del despojo de la tierra, a movilizarse y unirse para frenar la 
devastación que ha provocado el proyecto aeroportuario. 
Hay que detener esto porque van a terminar con nuestras tierras; por todas partes hay 
despojos del gobierno en contubernio con empresas; nosotros continuaremos con 
nuestra batalla. Y les hago un exhorto a que sigan luchando por lo que más quieren: la 
tierra, señaló José Santos Barraza Valenzuela, representante indígena yoreme mayo de 
Sinaloa. 
América del Valle, dirigente del FPDT, sostuvo que se puede construir resistencias y 
una lucha que sea capaz de echar abajo decisiones e imposiciones de unos cuantos 
que llegan a afectar a miles, como las obras de construcción del NAICM. 
 

Desde las esferas del poder se emprende "el despojo de tierras", señala 
estudio (La Jornada, José Antonio Román, p.16). 
En el transcurso de 2015 los pueblos indígenas de México enfrentaron una difícil 
situación caracterizada por la criminalización de la protesta social, complicaciones para 
acceder a instituciones de salud, explotación laboral de jornaleros y políticas públicas 
de despojo. 
Así lo señaló Juan Mario Pérez Martínez, especialista del Programa Universitario de la 
Diversidad Cultural y la Interculturalidad (PUIC), de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), al participar en la primera Feria del Libro Latinoamericano y 
Caribeño de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de esa casa de estudios, 
organizada por el Centro de Estudios Latinoamericanos. 
El especialista presentó una parte del capítulo dedicado a México –redactado por el 
PUIC– en el informe El mundo indígena 2016, que es un compendio anual elaborado 
por el Grupo Internacional de Trabajo sobre Asuntos Indígenas, donde se señala que 
los indicadores nacionales de pobreza entre estas comunidades son todavía mayores a 
los de 2014. 
Advirtió además que desde las esferas del poder se ha emprendido una política de 
despojo neocolonial de tierras y recursos, que ha llevado a los pueblos originarios a 
defender sus territorios. 



 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Impacta en EU oferta baja de aguacate (Reforma, Frida Andrade, p.5). 
Cd. de México, México.- Los problemas para enviar aguacate mexicano a Estados 
Unidos ya ocasionaron dos efectos negativos para el País: el precio al consumidor se 
incrementó y otros proveedores entraron a ese mercado. 
Las manifestaciones de los aguacateros michoacanos, que generaron la suspensión de 
la cosecha del 28 de septiembre al 14 de octubre pasado, fue uno de los factores por 
los que se redujo la oferta en Estados Unidos y en consecuencia provocó un aumento 
en los precios. 
Durante la primera semana de octubre, los precios en los supermercados de ese país 
registraron un promedio de 1.23 dólares por pieza de la variedad hass (la que México 
exporta), de acuerdo con la plataforma Hass Avocado Board. 
De tal forma que en dicha semana se reportó un incremento del 21 por ciento, respecto 
al mismo periodo de 2015, según la plataforma, en la cual se arroja información sobre 
los precios de esta fruta en el sector retail. 
El aumento responde, en parte, a la menor disponibilidad de fruta con la que México 
contó en ese periodo, ya que del total del consumo de aguacate hass en Estados 
Unidos, 80 por ciento proviene del País, refirió Ramón Paz, vocero de la Asociación de 
Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México (Apeam). 
 

La Sagarpa en búsqueda de proteger los recursos de programas sociales 
en Sonora (Dossier Político, p.web) 
8 noviembre 2016 
El coordinador de delegados de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación, Víctor Hugo Celaya Celaya, señaló que se buscará 
dialogar con diputados federales para generar estrategias conjuntas y evitar que se 
recorten programas de apoyo al sector social. 
Lo anterior dijo, tiene como fin evitar que los que menos tienen dejen de recibir apoyos 
federales para la producción familiar agrícola, ganadera y pesquera. 
"La parte social va a quedar totalmente protegida, vamos a cuidar que todos los recursos 
destinados a estos programas se conserven y posiblemente se aumenten", expuso 
Víctor Hugo Celaya. 
Destacó que los programas de orientación social de la Sagarpa, son importantes, ya 
que en esa dependencia del gobierno federal no sólo se atiende a los grandes 
productores, sino también a los pequeños y medianos. 
"La última palabra la tiene el Congreso, ellos decidirán cómo aprueban los recursos, 
pero nosotros estamos haciendo un ejercicio al interior de la Sagarpa para hacer una 
planeación estratégica y redireccionar mejor los recursos a los pequeños y medianos 
productores, que son los que más necesitan", añadió. 
 

Inician a pagar a productores (El 5inco, Alan Morales, p.web) 
Ciudad Victoria, Tamaulipas.- Son 700 millones de pesos los que que SAGARPA 
liberará a través de ASERCA correspondiente al adeudo del programa de apoyo a la 
comercialización de productores de la zona norte de la entidad, precisó el Secretario de 
Desarrollo Rural (SDR). 
Entrevistado en Palacio de Gobierno, Gonzalo Alemán Migliolo confirmó que el adeudo 
de 1 mil 200 millones en oleaginosas comenzó a liberarse para los productores de la 
zona sur del estado. 
“Tenemos a 17 mil productores del norte a la espera del recurso de apoyo a la 
comercialización, de los mil 200 de oleaginosas ya empezaron a pagar, no recuerdo con 



exactitud cuántos son los productores del sur, pero en total sumando a los del norte, 
hablamos de 25 mil”, indicó. 
 

Cafeticultores misantecos reciben PROCAFÉ 2016 (El Diario Martinense, p.web 
Misantla, Ver.- El presidente municipal, arquitecto Efrén Meza Ruiz, encabezó la 
segunda entrega de apoyos del Programa de Incentivos para Productores de Café 
PROCAFÉ 2016, que se realizó este martes en los bajos del Palacio Municipal. 
La primera entrega tuvo lugar en la comunidad Salvador Díaz Mirón. Se apoyó a 492 
cafeticultores de 11 comunidades de la zona serrana. En esta ocasión, se benefició a 
258 que provienen de 40 localidades distintas. 
PROCAFÉ 2016 llegó a los cafeticultores libres, no solo a quienes pertenecían a 
agrupaciones campesinas. 
Lo anterior sucedió porque el arquitecto Efrén Meza Ruiz gestionó ante la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentación (Sagarpa), que todos los productores del 
aromático se beneficiaran con este programa. 
El presidente municipal reconoció el trabajo de la Delegación Estatal de la Sagarpa, 
principalmente a su titular, el ingeniero Octavio Legarreta, quien obedeciendo al 
presidente de la República, licenciado Enrique Peña Nieto, facilita las estrategias para 
que programas como PROCAFÉ lleguen a quien realmente lo necesita. 
 

Agronegocios / Innovación: vía para impulsar la agricultura en 
Aguascalientes (El Economista, Cupertino Gerón y Olga Trinidad Mejía, p.13) 
Mucho se ha discutido sobre los desafíos que enfrenta el sector agroalimentario en 
México, principalmente, ante el inminente cambio climático y el dinamismo en la tasa de 
crecimiento poblacional a nivel global con la necesidad intrínseca de alimentarse. Por 
tanto esto conlleva a un reto principal: la producción de más alimentos con menos 
disponibilidad de recursos 
Ante este escenario la innovación se concibe como la vía principal para satisfacer esta 
necesidad; la Fundación COTEC para la Innovación Tecnológica señala que cuando se 
habla de innovación, se está haciendo referencia a todo cambio basado en conocimiento 
que genera riqueza. 
La meta de cualquier proceso innovador es la generación de riqueza; si ésta no se logra, 
podrá hablarse de que se han realizado quizás inventos o descubrimientos, pero no 
innovación. 
Aguascalientes ha sido pionero en temas de innovación, tal es el caso de la presa 
Presidente Plutarco Elías Calles, la cual se ubica en el municipio de San José de Gracia, 
cuya construcción concluyó en 1928, convirtiéndose en la primera de las grandes obras 
de irrigación en México. 
 

Van México y Corea por TLC en 2017 (Reforma, Ulises Díaz, p.web) 
Un acuerdo de libre comercio entre México y Corea del Sur se negociará el próximo año, 
dijo en entrevista Chun Beeho, Embajador del país asiático. 
Aunque la ruta aún es incierta porque el proceso dependerá de otros factores, como la 
situación del Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP, por sus siglas en inglés), ya 
es un hecho que se buscará un tratado de este tipo. 
"La Secretaría de Economía y el Gobierno de México tienen interés de iniciar las 
negociaciones de un tratado de libre comercio al principio del próximo año", dijo Beeho. 
Al momento, la expectativa es que luego que se ratifique el TPP se comience el proceso 
con los coreanos. 
Si se aprueba, Corea podría solicitar adherirse al acuerdo y accedería a las preferencias 
arancelarias que otorga. 
De no ocurrir o el proceso de membresía tarda mucho, podrían hacer consultas para 
lograr un tratado bilateral. 



"El acuerdo puede hacerse independiente o en paralelo a lo que ocurra con el TPP", 
dijo. 
Para México, la mayor ventaja estaría en el sector agroindustrial, destacó. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Asesinan a líder de la CNC en Córdoba (Excélsior, Lourdes López, p.27) 
Xalapa, Ver.- La Fiscalía General de Veracruz investiga el asesinato del líder de la 
Confederación Nacional Campesina (CNC) en la ciudad de Córdoba, Luis Lozano 
Rodríguez, y una mujer que lo acompañaba. 
El asesinato ocurrió en pleno día y cerca de una zona comercial, cuando Luis Lozano y 
su acompañante fueron acribillados. 
El doble homicidio ocurrió en la colonia San Dimas, frente a un centro comercial.  
De acuerdo con testigos, tres sujetos que viajaban a bordo de una camioneta blanca, 
de doble cabina, llegaron hasta donde estaba estacionado el automóvil del líder 
campesino, y les dispararon en numerosas ocasiones. 
Hasta el lugar llegaron elementos de la Fiscalía estatal, quienes realizaron las 
diligencias necesarias pero no lograron dar con el paradero de los responsables de este 
doble homicidio. Todavía se desconoce el móvil del crimen. 
 

Solicitan una auditoría para la CNC (El Siglo de Torreón, Saúl Maldonado, p.web). 
Un grupo de cenecistas encabezados por Donaciano Guevara y por Pedro Luna 
Quesada están exigiendo a la Contraloría del Estado y a la Federal inicien una auditoría 
a la dirigencia estatal de la Confederación Nacional Campesina (CNC) que encabeza 
en esta entidad, Carlos Matuk López de Nava. 
Donaciano mencionó que en el mes de junio de este año, la CNC estatal estuvo 
manejando y entregando los apoyos de dos programas que a decir del denunciante, 
debe ser la autoridad estatal o federal quien debe entregarlos. 
Se trata de los programas de suplemento de maíz para ganado y el de semilla de avena, 
mismos de los que, dijo Donaciano Guevara, estuvo entregando los apoyos la CNC, 
pero el beneficio, a decir del manifestante, no llegaron a los productores que en verdad 
necesitaban este respaldo. 
"No sabemos dónde quedaron estos apoyos porque a los cenecistas, los que trabajan 
el campo, ésos no recibieron el beneficio, a lo mejor los recibió gente adinerada, pero la 
gente que en verdad lo necesita no recibió este apoyo", comentó. 
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